

“La integración puede ser considerada una utopía, pero por eso tenemos que seguir trabajando en ella, es el reto para los centroamericanos”.

LA INTEGRACIÓN Y EL DESARROLLO DESDE LA PERSPECTIVA DE LOS PUEBLOS

LICDA. OTILIA LUX DE COTÍ



Desde la época de nuestros ancestros, los mayas formaron una inmensa red en todo el territorio conocido actualmente como Mesoamérica, después vino la colonia, seguidamente las federaciones de las repúblicas a lo largo de América Central grandes caudillos intentaron formar la patria grande, recordemos a Francisco Morazán que quizás fue el precursor de esta época, pero también existieron varios hombres idealistas del área rural centroamericana.

No podemos ocultar la intromisión de grandes imperios como lo son el español, el alemán, el ruso y norteamericano que han obstaculizado este sueño de libertad, de integración social, de justicia y de desarrollo humano, de democracia representativa partidaria y participativa ¿dónde quedan los pueblos guatemaltecos, nicaragüenses, costarricenses? en la exclusión del despojo de la servidumbre en las dictaduras de los partidos.

Hace tres décadas el pueblo centroamericano estaba sometido a guerra por una dictadura militar, hoy la

amenaza del narcotráfico desata una guerra entre hermanos y hermanas, los muertos siempre los tenemos los centroamericanos y centroamericanas a excepción de algunos países, entre repúblicas después de ser bananeras, cafetaleras, etc. Pasan a ser ahora “narco repúblicas”, lamentablemente, en esas condiciones siempre es complicado hablar de la integración, de un desarrollo de pueblos centroamericanos, y de problemas de extrema pobreza, cuando el desarrollo de nuestra juventud peligra en busca del sueño americano y lo único que encuentra es la pesadilla de las mafias, de los zetas, de los kaibiles, y el desprecio que le hacen los hombres blancos.

Creo que la integración es una utopía que a veces vemos se nos escapa de las manos, pero seguimos intentandoyese es uno de los retos centroamericanos. Creo que cuando estamos planteando que tipo de desarrollo ponemos también otros datos que nos preocupan grandemente cuando nos dicen que entre

“Creo que en este momento toda Centroamérica debe de estar unida con varias estrategias vitales y prever el área de replanteamiento socioeconómico. El Estado por supuesto debe también plantearse como pluralistas, deben de ser para todas las personas, pero deben de tener un pluralismo jurídico porque también los débiles tenemos las normativas como régimen en nuestro propio sistema.”

el 20 y 34% de población guatemalteca padece de desnutrición, índices superiores a otros países como Haití insuperable solo para unos países africanos, pero del otro lado Oxford también nos dice que el 8% de los productores agrícolas posee casi el 80% de la tierra. A través de su historia Centroamérica, simplemente esta cimentada en los pilares de la discriminación, del patriarcado, del racismo, de esta desigualdad bajo el concepto renuente del desarrollo que ha entrado en profunda crisis, no solo por la perspectiva colonialista sino por los poderes de los estados que han afectado al mundo.

Las innumerables recetas para alcanzar el supuesto desarrollo, considero desde una perspectiva de progreso el cual debería seguir, ha llevado a una crisis global política y financiera que demuestra la imposibilidad para tener la ruta imprescindible y exhaustiva para la región centroamericana que un día llevarían al planeta tierra, a la madre naturaleza y para poder asegurar realmente la capacidad de la liberación que no estamos mostrando, es imprescindible incrustar nuevos modelos económicos, nuevos modelos de proseguir, de conseguir y vivir bien. Y esa realidad debe de tener un estado de derecho para todos y todas, un libre estado de derecho para estar libre para vivir, para todos aquellos y para mí, como se dan en

varios casos en Guatemala, por ejemplo: creo que en este momento toda Centroamérica debe estar unida con varias estrategias vitales y prever el área de replanteamiento socioeconómico. El Estado por supuesto debe también plantearse como pluralistas, deben de ser para todas las personas, pero deben de tener un pluralismo jurídico porque también los débiles tenemos las normativas como régimen en nuestro propio sistema. Por otro lado, la invasión a la salud para todos y todas no más muertes de mujeres de 17, 18 y 19 años por un sangrado porque tienen un centro de salud demasiado lejos y por eso no se les de la asistencia oportuna, ya no mas analfabetos y analfabetas sino que debe de ser también una educación infalible con bastante pertinencia cultural.

Yo creo que en ese sentido los nuevos actores nos sometemos ahora exigimos que se nos escuche, hoy estamos frente al cambio climático pero eso también es un cambio provocado y este cambio climático también debe de ser un llamado para todos los centroamericanos. Por otro lado, yo creo que debemos de estar muy alertas para los cambios que vienen, la madre tierra también quiere mejorarlos y ya lo ha hecho pero nosotros somos muy vulnerables para los desastres naturales como los terremotos, los deslaves y otros. Sin embargo, creo que nosotros también debemos de hacer un alto a esas extracciones mineras y petroleras que estamos viviendo aquí, porque en el tejido social aún no vale el estado de Derecho ahí en la imposición del desarrollo, capitalismo y liberalismo.

